

# 猿新聞

## 獣害は

### 縄文時代から

日本は南北約2000kmに長く伸びた列島の亜熱帯に至る多様な気候帯をもち、多様性に富み、先進国の中では唯一、大型の野生動物が人のそばで暮らすのどかな国です。

その日本列島に人が住み始めたのは、数万年前の地球最終氷期と言われています。

その後、気候は温暖化に向かい、縄文晩期に水田稲作が朝鮮半島から北九州付近に、弥生時代には、本州や四国に広まっていきまし

た。これが農耕の始まりで、獣害問題の始まりでもあります。

縄文時代には、田畑に小屋を建てて不寝番をするなど、野生動物との対立関係が続いています。

狩猟や木の実などの採集を基盤とする生活が、農耕が始まることにより集落が形成され、現代の私たちの生活につながる基盤が出来上がっていききました。この時代も野生動物は食料であったが、家畜の導入

に伴い、依存比率は次第に下がり、狩猟は作物を野生動物から田畑を守る、現代の有害駆除の色合いが強くなっていきます。

江戸時代では武士より農民の方が害獣駆除用として、多くの鉄砲を持っていました。

江戸時代中期の八戸藩では凶作に加え、イノシシとシカの被害によつて飢饉さえ起きています。農耕の開始以降、人は作物を守るために垣を築いたり、収穫期には田畑に小屋を建てて不寝番をするなど、野生動物との対立関係が続いています。

## 自然破壊

日本の自然は、人間の活動に伴い、人間の都合の良いように改変され続けて来ましたが、いわば農業も、人間に都合のいい植物や動物を増やすために、自然を大きく改変した人類最初の、自然破壊と言つて良いでしょう。

野生動物の生息環境も、常にその影響下に置かれ、激しい森林破壊は動物たちを奥山へと追い立てました。

陸地に棲む種の3分の2以上が森林に生息しており、生物多様性を保全する上で重要な

役割を担っています。

江戸時代には、人口の集中した江戸や大坂の大都市では大火が頻発するようになり、その復旧資材に充てるため、良質の木材資源に恵まれていた地域の中には、全山が伐採された森林が多くありました。しかし、江戸時代以降、幕府や藩によるきびしい森林保護制度が定められ1666年に幕府が発した「諸国山川掟」では、森林開発を抑制し造林を奨励しています。更に遡つても禁伐令がたびたび出されていたことから、江戸時代においても過剰な森林資源利用が社会問題になっていたと考えられています。また、文献によると江戸時代以前、人間活動に由来すると考えられる野火が多発していたことが知られています。

名張地方でも10世紀頃、東大寺による大乱伐が行われ、現在の茶臼山が禿げ山になったことがあります。

平安時代名張市西部は東大寺領極端嶺があたりとで、黒田の悪党で有名な土地柄です。



先人の獣害対策「シシガキ」  
日本経済新聞より

## 明治の乱獲

江戸時代、我が国では仏教思想や厳しい銃規制・狩猟規制により極めて豊富な野生動物が人間の近くで生息していました。しかし、明治に入り猟銃の解禁や、村田銃の開発により銃の性能が飛躍的に向上したことや、北部戦線へ送る毛皮の需要の増加なども重なり、野生動物に対する狩猟圧はかつてなく高まり、明治年間を通じて野生鳥獣は激減し、多くの種は地域的絶滅の危機に瀕し、いくつかは絶滅した種もありました。

維新のドサクサに紛れ幕藩時代の「お留め山」の野生動物が乱獲にさらされました。その象徴がニホンオオカミの絶滅で1905年（明治38年）1月23日（奈良県吉野郡東吉野村鷲家口で、地元

の猟師によって捕獲されたのを最後に、絶滅したと言われています。

また、朱鷺も、1981年（昭和56年）1月11日から1月23日にかけて、佐渡島に残された最後の野生のトキ5羽全てが捕獲され、佐渡トキ保護センターにおいて人工飼育下に

これにより、日本の野生のトキは絶滅したとされています。捕食者オオカミの絶滅で生態系の最も重要な機能が崩れ、100年後の今、その影響が顕著に顕れイノシシやシカの個体数が激増しています。

大正、昭和に入つて、欧米流のレジャーハンティングが大衆化し、野生鳥獣はさらに減少を続け、資源管理の視点から減少する一方の野生動物は「守るべき存在」と位置付けられ、動物愛護の観点からも保護の必要性が認められた山。

江戸時代、林産物や動物を取ることを禁止された山。

他の地域のオオカミよりも小さく中型日本犬ほどですが、中型日本犬より脚が長く、脚力も強かったとされています。耳が短いのも特徴の一つで、周囲の環境に溶け込みやすいように夏と冬では毛色も変化していたと言われています。



れ、狩猟規制などが強化されたことによつて、野生動物の個体数は明治初期から比べると大幅に回復し、シカ、イノシシ、サルなどは増え過ぎ状態。

日本における野生鳥獣を保護する法律として、長年にわたり運用されてきた「狩猟の適正化に関する法律」があります。その歴史は1896年（明治28年）に成立した「狩猟の管理規則」を定めた法律に始まります。

動物の殺傷を禁じる触れは記紀の時代から何度も出されていますが、これらは神道における穢れ（けがれ）の概念や仏教の殺生戒を前提としたもので、動物の管理を目的としたものではなかったが、保護には繋がっていました。

第二次世界大戦中は、用材調達のため森林の伐採が激化。また、戦後示された拡大造林事業は、混交林の多くをスギ、ヒノキの単相林に変える森林の植生を根本から変える政策転換で、山に餌がなくなるなど多くの野生鳥獣の生息にマイナスに働いてきたこと、現代の獣害問題に繋がっています。

しかし反面、シカにとつては願ってもないボーナスとなったのです。新たな植林地には食べやすい苗や若木が多くあり、しかも伐採後、林内の日照が増えて下草が茂り、まさにシカ牧場状態。もともと開けた森林や林縁を好むシカに、絶好な生息環境と餌を同時に与えたようなものとなったのです。

## 獣害再浮上

明治以降、鳴りを潜めていた獣害が、平成に入ってから急激に再浮上してきました。

明治中期以降、平成前期に至るまでシカなど野生動物は数を減らし、山間地域の住民は獣害の無い100年と言いい、獣害対策の技術もその必要性も忘れていました。

獣害対策は、昔から現代まで基本的には変化なく受け継がれ、今に至っています。その間に起こっている農業政策の転換など、これに伴うミスマッチはなかったのか？

その最たるものに減反政策があり、耕作放棄地の拡大など現在の獣害問題に大きな影響を及ぼしています。

## 里山荒廃

1950年頃からはじまる日本の農村の近代化で、エネルギー消費構造が大きく変化し農村の暮らしと環境が大きく変貌しました。化石燃料の普及による薪炭の需要減少や、化学肥料の普及による森林由来の堆肥需要の減少に伴い里山は荒廃。里山の荒廃の影響は直ちに国民生活に直接脅威をもたらすことが少なかったため、これまで重視されてこなかった里山を取り巻く状況は大きく変化し、個体数を減らした野生鳥獣もいますが、個体数を増やした種もみられ、結果として農林業被害の増加など様々な課題が生じています。

数百年以上人手が加わり続けた里山を維持するには、人間の手で常に微妙に調整する作業が必要です。

定期的な伐採や落葉かきなどの人手が加えられることによつて野生動物の発芽・生育が維持され、特に多様な生態系を構成する場としての機能を十分発揮することが出来ます。

世界的な森林資源の枯渇に加えて、地球温暖化対策の観点からも、里山の森林は、持続的な利用が可能な潜在資源として、あらためてその役割が見直されつつあります。

